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ACELERAN BÚSQUEDA DE AGUA PARA CDMX 
Ante el desabasto de agua potable en el Valle de México, el Gobierno federal ya busca líquido en los 
terrenos del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) y en el municipio de Zumpango, ubicado 
en el Edomex, casi en las inmediaciones con Hidalgo. Dichos pozos forman parte de un plan del 
Gobierno federal para enfrentar la escasez en la Capital, aunque su abasto es menor con respecto a 
la demanda. 
 

 

MILES EN TODO EL PAÍS EXIGEN NO DESTRUIR LA DEMOCRACIA 
Ante un Zócalo desbordado por una Marea Rosa "en defensa de nuestra democracia", el ex consejero 
presidente del Instituto Nacional Electoral (INE) Lorenzo Córdova Vianello acusó que desde el poder 
se quieren destruir las condiciones y procedimientos que han permitido la renovación pacífica del 
Gobierno. Sin mencionar el nombre del Mandatario federal, aseguró que se encabeza un "proyecto 
de regresión autoritaria" que busca desaparecer sistemáticamente la democracia las instituciones 
constitucionalmente autónomas de México. 
 

 

SHEINBAUM SE REGISTRA PARA LA PRESIDENCIA 
Claudia Sheinbaum se registró de forma oficial para contender como candidata de la coalición 
Sigamos Haciendo Historia por la Presidencia de la República. Desde la sede nacional del INE, 
acompañada por Mario Delgado, dirigente nacional de Morena, subrayó que seguir con la 
transformación iniciada por el Presidente Andrés Manuel López Obrador es un compromiso ético para 
continuar mejorando la vida de los mexicanos. 
 

 

PARTICULARES SACAN 93 MILLONES DE LITROS DE ACUÍFEROS AL DÍA EN CDMX 
Aunque millones de ciudadanos sufren por la escasez de agua, hay quienes en Ciudad de México 
tienen sus fuentes de abastecimiento propias. Al menos 172 particulares cuentan con permisos 
especiales de la Comisión Nacional del Agua (Conagua) que les permiten extraer del subsuelo, con 
sus propios pozos, más de 33 mil millones de litros de líquido al año, es decir, unos 93 millones de 
litros al día, cuyo flujo no depende del suministro de la tubería general de la capital. 
 

 

AMENAZA EU CON ARANCELES EN ACERO Y ALUMINIO 
EU volvería a imponer aranceles a las importaciones de acero y aluminio mexicanos, si México no 
frena de forma urgente la continua alza de estas exportaciones. La Representante Comercial de EU, 
Katherine Tai, se reunió de forma virtual con la secretaria de Economía, Raquel Buenrostro, para 
expresar su preocupación. México defiende que el alza es por una mayor demanda, mientras Tai 
cuestiona la falta de transparencia en los datos del país.  
 

 

GENOCIDIO DE ISRAEL CONTRA CIVILES EN LA FRANJA DE GAZA: LULA 
Los combates, la escasez de combustible y las incursiones israelíes dejaron completamente fuera de 
servicio ayer el segundo hospital más grande de la franja de Gaza, informaron funcionarios sanitarios 
locales de la Organización de Naciones Unidas (ONU), mientras Israel luchaba contra los militantes de 
Hamás en el devastado enclave palestino.  
 

 

ESTADOS UNIDOS CUESTIONA OPACIDAD DE MÉXICO SOBRE COMERCIO DE ACERO 
Estados Unidos recriminó a México por la supuesta falta de transparencia en la información sobre sus 
importaciones de acero y aluminio desde terceros países y le advirtió que está latente la reimposición 
de aranceles a estos productos, pues le preocupa la posible triangulación de producto asiático hacia 
territorio estadounidense.  
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DESTACA ATRACTIVO DE GUANAJUATO PARA IED 
Guanajuato está listo para ser el estado de mayor captación de Inversión Extranjera Directa (IED) en 
el Bajío a través de la relocalización de plantas o nearshoring para el próximo sexenio, aseguró 
Eduardo Osuna Osuna, vicepresidente y director general de BBVA en México. En entrevista con 
Organización Editorial Mexicana (OEM), Osuna una de las zonas señaló que la entidad federativa 
tiene todos los componentes para ser la principal opción de capital foráneo y de negocios con Estados 
Eduardo Osuna Unidos. 
 

 

'EXTENDEMOS LA MANO A TODOS LOS MEXICANOS' 
Claudia Sheinbaum Pardo se registró como candidata presidencial por la coalición Sigamos Haciendo 
Historia (Morena, PT y PVEM) ante el Instituto Nacional Electoral para la elección del próximo 2 de 
junio de 2024. Ayer, tras la firma para el registro oficial ante la consejera presidenta del organismo 
electoral, Guadalupe Taddei, Sheinbaum hizo un llamado a continuar con la 4T.  
 

 

LLAMAN A DEFENDER CONQUISTAS DEMOCRÁTICAS ANTE AMENAZAS 
Demostración. Entre gritos de "la democracia no se toca", la marea rosa lleno de nueva cuenta el 
Zócalo capitalino, donde el ex presidente del INE, Lorenzo Córdova, llamó a defender los logros 
democráticos y advirtió que la democracia y las libertades en México están en riesgo ante el proyecto 
de restaurar el autoritarismo en nuestro país.  
 

 

CLAMOR: RESPETO A ¡LEY Y DEMOCRACIA! 
En la Plaza de la Constitución, Lorenzo Córdova advirtió que desde el Gobierno se busca destruir la 
democracia, partir de la captura de los órganos autónomos. El orador único de la llamada Marcha por 
la Democracia señaló que el paquete de reformas constitucionales enviado al Congreso por el 
Ejecutivo federal es una imposición para perpetuar en el poder una sola visión del país. En pancartas 
y en consignas miles de manifestantes llamaron los mexicanos votar el próximo 2 de junio y a 
defender al INE. 
 

 

SEÑALAN EN MARCHA DEMOCRACIA EN RIESGO, CRITICAN A AMLO Y EXIGEN VOTO LIBRE 
En una nueva y multitudinaria manifestación de la marea rosa, esta vez en favor de la democracia, 
Lorenzo Córdova, ex consejero presidente del Instituto Nacional Electoral (INE), advirtió que todos 
los avances democráticos logrados en los últimos 40 años están en riesgo ante un proyecto de 
reinstauración autoritaria; sin embargo, advirtió que si los autoritarios no descansan, tampoco lo 
harán quienes defienden la libertad. 
 

 

EXIGEN VOTO LIBRE Y RESPETO A LAS INSTITUCIONES DEL PAÍS 
El ex consejero presidente del Instituto Nacional Electoral, Lorenzo Córdova Vianello, sin mencionarlo 
por su nombre, acusó a Andrés Manuel López Obrador de buscar destruir la "escalera democrática" 
que lo llevó a la Presidencia de la República en 2018 y regresar a hace cuatro décadas en los que se 
"hacía política con medio" y eran "tiempos de ejercicio autoritario del poder". 
 

 

VUELVE LA MAREA ROSA 
Las concentraciones en favor del INE regresaron ayer a la explanada del Zócalo, donde Lorenzo 
Córdova se dirigió a hasta 700 mil personas que tiñeron de rosa las calles del Centro Histórico de la 
Ciudad de México. 
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PRISIÓN PREVENTIVA OFICIOSA/DELITOS GRAVES 
Corte discutirá no dar prisión preventiva por un caso de delitos graves (La Jornada) 
El Ministro de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) Jorge Pardo Rebolledo propondrá a sus pares 
no aplicar el artículo 19 de la Constitución y dejar sin efecto, en beneficio de dos personas solicitantes de amparo, 
la medida de prisión preventiva oficiosa por delitos graves como portación de armas y cartuchos de uso exclusivo 
de las fuerzas armadas, así como posesión de droga para su venta. Si el proyecto de sentencia prospera en la 
Primera Sala, con mayoría calificada de cuatro votos, se generaría jurisprudencia para todos los Juzgados y 
Tribunales del país, por lo que se abriría la puerta para que cientos de acusados pidan que se vuelva a analizar y 
debata si deben permanecer en la cárcel. Los Ministros prevén votar el miércoles la propuesta de amparar a 
Efraín y Jorge con el fin de dejarlos de inmediato en libertad- se analice su petición y la Fiscalía General de la 
República argumente sus razones para mantenerlos en la cárcel de manera justificada. Pardo Rebolledo expone 
en su proyecto que sólo debe recurrirse a la prisión preventiva en casos extremos, pues dice, la regla general en 
un proceso penal debe ser siempre la libertad del imputado. 
 
INTERRUPCIÓN LEGAL DEL EMBARAZO 
Ministro propondrá a la SCJN despenalizar el aborto en 14 estados (La Jornada) 
El Ministro de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) Juan Luis González Alcántara planteará a sus 
colegas revisar, este mismo año, la despenalización del aborto en 14 estados donde las mujeres aún son 
criminalizadas por interrumpir el embarazo, a pesar de que a nivel federal ya no se persigue. González Alcántara 
Carrancá buscará el miércoles entrante que la Primera Sala acepte analizar de forma simultánea un paquete de 
amparos promovidos por el Grupo de Información en Reproducción Elegida y eliminar de diversos Códigos 
Penales los castigos a quienes abortan en Jalisco, Guanajuato, Chiapas, estado de México, Tabasco, Tlaxcala, 
Michoacán y Campeche, entre otros. De las 14 entidades federativas en las que se pretende eliminar la 
penalización del aborto, en nueve las constituciones locales garantizan en sus primeros artículos la protección a 
la vida desde la concepción. Se trata de Morelos, Sonora, Chiapas, Querétaro, Jalisco, Chihuahua, Guanajuato, 
Nayarit, Yucatán. 
 
SENTENCIA  
Sentencia/SCJN (Diario Oficial de la Federación -versión digital-) 
Sentencia dictada por el Tribunal Pleno de la Suprema Corte de Justicia de la Nación en la acción de 
inconstitucionalidad 159/2022, así como el voto concurrente de la señora Ministra Presidenta Norma Lucía Piña 
Hernández. 
 
LEY REGLAMENTARIA DEL ARTÍCULO 105 DE LA CONSTITUCIÓN/REFORMAS IMPUGNADAS 
Debate nacional Morena realizará foros sobre reformas en época electoral (Milenio Diario) 
En paralelo con las campañas electorales y a propuesta de la mayoría parlamentaria de Morena, la Cámara de 
Diputados alista la celebración de foros nacionales, regionales y estatales entre el 21 de febrero y el 15 de abril 
para el análisis y debate de las 20 reformas propuestas por el Presidente Andrés Manuel López Obrador. A la par 
de dicho parlamento abierto, los diputados de la cuarta transformación convocarán a 300 asambleas en igual 
número de distritos electorales del país para promover y respaldar las iniciativas del Ejecutivo, en coincidencia 
con gran parte del cronograma de las campañas a la Presidencia de la República, senadurías y diputaciones 
previstas del 1 de marzo al 29 de mayo… Por acuerdo de la Junta de Coordinación Política, el parlamento abierto 
incluirá además la reforma en materia de reducción de la jornada laboral de 48 a 40 horas semanales, así como 
la propuesta del diputado morenista Juan Ramiro Robledo para establecer que las sentencias de la Corte sobre 
acciones y controversias constitucionales, en caso de no alcanzar mayoría calificada de 8 de 11 votos, darán 
validez a la norma impugnada. La oposición alerta de uso indebido de esos actos por parte de afines a la 4T. 
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AUTONOMÍA E INDEPENDENCIA JUDICIALES/MARCHA NACIONAL POR NUESTRA DEMOCRACIA 2024 
Ven en reformas de AMLO amenaza a democracia (Reforma -espacio en primera plana-) 
Ante un Zócalo lleno, pintado de rosa y con banderas tricolores, el ex presidente del Instituto Nacional Electoral 
(INE), Lorenzo Córdova, advirtió que la democracia está en riesgo porque se busca regresar un México 
autoritario, con un partido hegemónico, con libertades limitadas y con un Gobierno centralista, sin contrapesos 
ni vigilancia. Sin mencionar al Presidente Andrés Manuel López Obrador ni Morena, el académico de la UNAM 
aseguró que las elecciones libres, auténticas y equitativas también están amenazadas, ante el plan de iniciativas 
que presentó el Mandatario federal… Riesgos. Tres iniciativas presidenciales son consideradas como riesgos para 
los contrapesos y para la autonomía del órgano electoral. Reforma al Poder Judicial. Elegir jueces y Ministros 
por voto popular. (La Crónica de Hoy -nota principal-)  
 
El Zócalo se tiñe de rosa por la democracia (El Sol de México -espacio en primera plana-) 
“Estamos aquí reunidos para defender a la democracia y para decirle no a toda propuesta que busque 
desmantelar las conquistas que en ese sentido hemos alcanzado", dijo Lorenzo Córdova Vianello, ex consejero 
presidente del Instituto Nacional Electoral (INE) durante el mitin por la defensa de la democracia celebrado ayer 
en el Zócalo capitalino. Ante unas 700 mil personas reunidas frente a Palacio Nacional, Córdova Vianello resaltó 
las luchas democráticas ganadas por la sociedad en las últimas cuatro décadas y que hoy están en riesgo con las 
iniciativas presidenciales de reforma que buscan acotar a los organismos autónomos como el INE y la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación (SCJN)... (La Prensa -nota principal-) (El Economista -espacio en primera plana-) (El 
Independiente -espacio en primera plana-) (Unomásuno -espacio en primera plana-) 
 
Llenan el zócalo en defensa del voto y la democracia (El Financiero -espacio en primera plana-) 
"¡Hay que compactarse!", pedían desde el templete. El Zócalo se sentía a reventar, pero había gente en las calles 
intentando entrar. El color rosa predominaba hasta en los balcones frente a Palacio Nacional. Con pequeños 
pasos y entre disculpas por los choques se buscó hacer más espacio. "Que Martí Batres nos cuente bien!", 
escuchaba. El 26 de diciembre de 2023, cuando se llevó a cabo la segunda manifestación de la llamada marea 
rosa, y con la que los ciudadanos reprobaron el Plan B con el que se buscaba desmantelar al INE, asistieron 
alrededor de 500 mil personas. Ahora "¡somos 700 mil!", gritó Fernando Belaunzarán, uno de los organizadores 
de este movimiento, ante un rugido de gritos y aplausos. El templete estaba instalado frente al balcón 
presidencial. Esto fue un cambio radical en relación con los dos primeros eventos, en defensa del INE y de la 
SCJN. (24 Horas -espacio en primera plana-) (ContraRéplica -espacio en primera plana-) (Reporte Índigo -espacio 
en primera plana-) (La Razón de México -nota principal-) (La Razón de México) Más información sobre el tema: 
(Trabajadores del Poder Judicial se unen al acto/Excélsior) (Miles participan en las marchas en los estados/La 
Jornada) (Defienden conquistas ciudadanas/Excélsior) 
 
REFORMA JUDICIAL 
Coinciden con AMLO en reforma (El Heraldo de México) 
Acción Nacional plantea una reforma al Poder Judicial con la similitud de que el Presidente de la Corte no sea al 
mismo tiempo Presidente del Consejo de la Judicatura, tal como lo ha propuesto el Presidente Andrés Manuel 
López Obrador. En su plataforma para este periodo ordinario de sesiones, el PAN en el Senado busca impulsar 
una reforma para establecer que la inconstitucionalidad de una ley pueda ser declarada por mayoría absoluta de 
los integrantes de la Corte y no necesariamente por mayoría calificada. "No es razonable que, si una mayoría 
dice que una norma sea inconstitucional, la misma prevalezca porque una minoría no la consideró 
inconstitucional", propone. Asimismo se propondrán cambios dedicados a Arturo Zaldívar, ya que una segunda 
terna de propuestas de Ministros realizada por el Ejecutivo, deba estar integrada por tres nombres diferentes, y 
que el Ministro que sustituya a otro que deje el cargo antes de terminar su periodo, sea por el tiempo que a éste 
le faltó. Más información sobre el tema: (Diálogos nacionales sobre las iniciativas de AMLO comenzarán el 
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miércoles/La Jornada) ("Iniciativas de AMLO son perniciosas": Claudio X./ContraRéplica) ("No soy enemigo del 
Poder Judicial"/El Heraldo de México) (Marco Dávila, integrante del Partido Comunista, hace campaña por la 
Presidencia/La Jornada)  
 
EXTINCIÓN DE FIDEICOMISOS DEL PJF/SISTEMA DE PENSIONES 
Morena: se necesitarán $3 mil millones al año para pensiones con la reforma de AMLO (La Jornada) 
La reforma al sistema de pensiones propuesta por el Presidente Andrés Manuel López Obrador requerirá 
alrededor de 3 mil millones de pesos por año para cumplir el compromiso de que el monto para la jubilación de 
los trabajadores sea equivalente al de su último salario en activo, hasta un tope de 16 mil 777 pesos… el diputado 
Daniel Gutiérrez, coordinador del área de Finanzas Públicas y Fiscalización de la bancada de Morena en la Cámara 
de Diputados… destacó… "A los trabajadores que reciban más de 30 mil pesos, 100 mil, o como los Ministros de 
la Corte, 300 mil pesos, el Estado no los puede financiar si empezaron a cotizar a partir del 1° de julio de 1997. 
Esos trabajadores se pensionan con lo que tienen en sus ahorros de la Afore, que puede ser más de los 16 mil 
777 pesos. Pero el Estado no les puede aportar dinero a esas pensiones." 
 
“Pensiones, un problema real dentro de 15 años” (Eje Central -versión digital-) 
El ánimo está por las nubes ante la posibilidad de revertir las leyes de pensiones establecidas durante las 
administraciones de los Presidentes Ernesto Zedillo en 1997 para el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) 
y Felipe Calderón en 2007 para el Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado 
(ISSSTE)… Va por 64 mil mdp el fondo semilla propuesto por el Gobierno federal para las pensiones parece viable 
de inicio si hay recursos necesarios, pero en los años siguientes, las condiciones para mantener el ritmo de su 
capitalización no están claras, pues los recursos disponibles no serían tan abundantes como al principio… Tendría 
que debilitarse al PJ y modificar la constitución para acceder a los recursos. Recursos del Poder Judicial: 
$15,453,000,000. 
 
CENTRO NACIONAL DE IDENTIFICACIÓN HUMANA  
ONU ordena a México reactivar el Centro Nacional de Identificación Humana (Milenio Diario -versión digital-) 
El Comité contra la Desaparición Forzada de las Naciones Unidas (CED, por sus siglas en inglés) instruyó al Estado 
mexicano a reactivar el Centro Nacional de Identificación Humana (CNIH), en una Acción Urgente emitida el 14 
de febrero pasado. Milenio tuvo acceso a la medida que fue impulsada por el colectivo Voz con Dignidad y Justicia 
México, en compañía de dos despachos de abogados, y en la que el Comité requiere al Estado "establecer de 
forma urgente una estrategia integral que incluya un plan de acción y un cronograma para la búsqueda 
inmediata" de la persona desaparecida… El abogado René Ramos, uno de los impulsores de la media, recordó 
derivado del precedente que estableció la Primera Sala de la Suprema Corte de Justicia de la Nación en el 
amparo en revisión 1077/2019, las Acciones Urgentes del CED son de carácter obligatorio para las autoridades 
mexicanas. "Básicamente las Acciones Urgentes son exigibles, si no la cumple el Gobierno se puede promover el 
amparo localmente. Podemos promover amparos en contra de la omisión de cumplimiento de esa orden, para 
que no sea ya el CED el que presione, sino también de manera doméstica los jueces", explicó.  
 
DERECHOS AMBIENTALES/ÁREAS NATURALES PROTEGIDAS 
La fachada verde (Eje Central) 
El promocional que la secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales, María Luisa Albores, subió a sus redes 
sociales el pasado 9 de enero, muestra una especie de “podio” ecologista. La animación despliega una gráfica en 
la que el “campeón” es el Presidente Andrés Manuel López Obrador, que ha decretado 43 Áreas Naturales 
Protegidas (ANP); le siguen Lázaro Cárdenas con 40, Ernesto Zedillo con 30, Vicente con Fox 10 y Enrique Peña 
Nieto con seis… A pesar de que el aumento de áreas naturales protegidas no es directamente proporcional a la 
asignación de presupuesto, Antonio Azuela sostiene que el sólo hecho de que exista un decreto permite detener 
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obras, proyectos y acciones urbanas que puedan ponerlas en riesgo. Pone como ejemplo el caso del parque 
nacional de Tulum, en Quintana Roo, que fue decretado como área natural protegida en 1981. Relata que en 
2005 el Gobierno municipal lanzó un plan de desarrollo urbano que contemplaba obras dentro del parque 
nacional; el caso llegó a la Suprema Corte y dio la razón a la Secretaría de Medio Ambiente, que exhibió el decreto 
de 1981 para impedir que se atentara contra la zona de conservación… 
 
OPINIÓN SOBRE LA CORTE 
 
Opinión/Verónica Juárez (El Universal -versión digital-) “Asalto al Poder Judicial” 
El Presidente López Obrador no pretende terminar su mandato sin dejar de insistir en tomar por asalto al Poder 
Judicial que, hasta el momento, junto con la sociedad civil, el Instituto Nacional Electoral y la oposición en el 
Congreso de la Unión, no le han permitido pasar por encima de la Constitución de la República y la democracia. 
Desde que asumió el cargo, López Obrador se ha dedicado a desmontar todo aquello que signifique un 
contrapeso a la concentración de poder en el Ejecutivo Federal y al ejercicio discrecional del presupuesto público. 
Es por ello que intentó un golpe contra el Poder Judicial al promover una reforma que permitiera la reelección 
en la presidencia de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) del Ministro Arturo Zaldívar, que no 
transitó porque el pleno defendió su facultad de elegir entre sus integrantes a quien presida el Máximo Órgano 
de Justicia de la Nación. Hoy, Arturo Zaldívar es parte del equipo de Sheinbaum y trabaja en una reforma que 
busca vulnerar la autonomía del Poder Judicial, al que antes sirvió. Desde entonces, el Presidente no ha quitado 
el dedo del renglón y en este momento tiene cuatro frentes abiertos para lograr lo que ha sido una de sus grandes 
obsesiones. El primero es la campaña de descalificación que despliega de manera permanente desde la 
mañanera contra la Ministra Presidenta Norma Lucía Piña Hernández y las y los Ministros que, en ejercicio de 
sus facultades, han votado resoluciones desfavorables al Gobierno federal. 
 
Opinión/Nostradamus III (Eje Central) "El morenista más leal" 
Se le ha visto frecuentemente por Palacio Nacional desde que el Ministro Alberto Pérez Dayán dictó una 
inesperada sentencia que asestó un golpe importante y estructural a la reforma eléctrica de Andrés Manuel 
López Obrador. Se trata del poblano Ignacio Mier, coordinador de los legisladores de Morena en la Cámara de 
Diputados, que muy diligente y con la manifiesta convicción de que el Poder Legislativo es “autónomo e 
independiente del Ejecutivo”, ha estructurado lo que podría considerarse como una estrategia para evitar que 
los miembros del Poder Judicial cierren el paso a la Cuarta Transformación. Al parecer, este “servicio” que el 
diputado Mier le está haciendo a la patria y muy especialmente al jefe del Palacio, no ha pasado desapercibido 
para los ojos y los oídos de quienes miran con atención los accesos y los pasillos del Palacio Presidencial… 
 
Opinión/Ortiz Tejeda (La Jornada) “Nosotros ya no somos los mismos” 
… Y déjenme iniciar otro tema, si bien diferente, pero que tiene mucho que ver con el señor Ministro Pérez 
Dayán, nuestro personaje de la pasada semana y su permanente ubicuidad y ambigüedad. Cuando vi en mi lista 
de correos el nombre de Rodolfo Veloz me entusiasmé sobremanera. Se trata de un muy antiguo amigo al que 
respeto, admiro y estimo profundamente… Mientras abría el mensaje, comencé a salivar de tan sólo pensar en 
la parrillada a la que seguramente se me estaba convocando. La decepción fue tan rotunda que la manifestación 
de desacuerdo con la columneta anterior que expresaba mi amigo pasó a un, no segundo, sino décimo lugar. 
Transcribo el mensaje textual que recibí: "No estoy de acuerdo contigo. Si la Constitución de AMLO dice tonterías, 
igual Pérez debe cumplirla". Contesto (sin rencor alguno por la decepción sufrida): Pérez no tiene que cumplir, 
ni siquiera respaldar con su voto aprobatorio ninguna iniciativa del Ejecutivo, ni aunque hubiera sido avalada por 
las dos instancias del Poder Legislativo. En cambio, lo que sí debería hacer Pérez es votar a favor o en contra, 
acorde con la opinión que hubiera vertido durante la votación a la iniciativa presidencial a la que se había 
opuesto, quién sabe si acertada o equívocamente pero, sin lugar a dudas, honorablemente… 
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Opinión/Gabriel Mendoza Elvira (El Heraldo de México -versión digital-) “Vuelve la burra al trigo” 
Cuando decimos el viejo refrán “vuelve la burra al trigo” es para referirnos a la tozudez o a lo testarudo de quien 
insiste en lograr un cometido, a pesar de que se lo impidan… Nunca mejor aplicado por lo que está sucediendo 
en nuestro país. Los pesos y contrapesos que constitucionalmente están previstos para que exista equilibrio en 
el ejercicio del poder, son una y otra vez atacados por quien quiere el control autocrático de todas las 
instituciones. En el contexto del ataque frontal al Poder Judicial desde hace ya buen tiempo, la semana pasada 
un diputado del partido mayoritario tuvo la grandiosa idea de presentar una iniciativa de reforma a la Ley 
Reglamentaria de las Fracciones I y II del Artículo 105 de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, 
en materia de efectos de las sentencias de acciones y controversias constitucionales… En México, una ley puede 
ser impugnada en abstracto para que la Suprema Corte revise su constitucionalidad, a través de las acciones de 
inconstitucionalidad y las controversias constitucionales. Sin embargo, para que la norma que se estime 
inconstitucional sea expulsada del sistema y no se aplique a nadie, requiere de una votación calificada (por lo 
menos 8 votos de sus 11 integrantes). 
 
Opinión/Raúl Trejo Delarbre (La Crónica de Hoy -espacio en primera plana-) “En el Zócalo, la democracia y su 
escalera” 
… Cuando Lorenzo Córdova Vianello leía el pulcro discurso que constituyó el mensaje central de esa movilización, 
la atención de esos cientos de miles era tal que se podía sentir el silencio que acompañaba sus pausas. Atentos 
a esas palabras, los ciudadanos las rubricaban asintiendo y con aplausos… La democracia no lo remedia todo, 
como subrayó ese orador, pero es el patrimonio más acabado del desarrollo político que ha impulsado la 
sociedad mexicana. Esa democracia implica el derecho a votar en libertad a nuestros gobernantes, la existencia 
de instituciones que controlan y limitan al poder como el INE y la Suprema Corte y se sustenta en la Constitución. 
Todo eso lo pone en riesgo el proyecto autoritario, ahora expresado en las propuestas para desnaturalizar a la 
propia Constitución, que sostienen el Presidente López Obrador y su partido… 
 
Opinión/Agustín Basave Benítez (Milenio Diario) "El Cajón del Filoneísmo" 
PD: Las movilizaciones en México suelen darse por protestas sociales, no por causas políticas. Las de los últimos 
meses en defensa del INE y de la Suprema Corte, y la marcha por la democracia que se realizó ayer, son en este 
sentido tan atípicas como venturosas. Que la ciudadanía salga a la calle en contra de la concentración de poder 
y a favor de los equilibrios republicanos es un alentador síntoma de salud democrática en un país donde la 
democracia está aún en pañales. 
 
Opinión/Héctor Aguilar Camín (Milenio Diario) "El huésped de Palacio y su bandera" 
Muy temprano empezaron en el Zócalo los dedos mostrando que no estaba izada la bandera nacional que todos 
los días se iza en esa plaza. Tampoco se izó cuando las manifestaciones del año pasado en defensa del INE y de 
la Suprema Corte. La de ayer fue una marcha en defensa de la democracia. Acudimos quienes creemos que nadie 
amenaza tanto la democracia como el presente Gobierno. El habitante de Palacio privó del símbolo patrio a los 
miles de mexicanos que atestaban la Plaza de la Constitución. La ausencia de la bandera puede parecer un detalle 
menor, pero exhibe una rijosidad política de altas gradaciones. Es un mensaje de exclusión simbólica y de 
sectarismo nacional, una mezquindad autoritaria que apenas puede exagerarse… 
 
Opinión/Pascal Beltrán del Río (Excélsior) "La voz del Zócalo" 
Fue la mayor manifestación no patrocinada por el oficialismo desde que se inició el sexenio. Se discutirá, como 
siempre, cuántas personas caben en la Plaza de la Constitución. Lo objetivo es decir que la explanada resultó 
insuficiente ayer para albergar a quienes querían expresar su rechazo a las reformas que impulsa el Presidente 
Andrés Manuel López Obrador… Días antes, había asegurado que cuando ocurriera la primera manifestación de 
100 mil personas en su contra, él dejaría la Presidencia y se iría a su finca de Palenque. Pues ya van dos Zócalos 
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llenos: el 26 de febrero de 2023, en defensa de la Suprema Corte, y la de ayer, casi un año después, en apoyo a 
la democracia, que se replicó, en diferentes tamaños, en un centenar de ciudades… 
 
Opinión/Héctor de Mauleón (El Universal -versión digital-) “Y los bots… se hicieron carne” 
“Sin novedad”, dijo el Presidente Andrés Manuel López Obrador, sobre la concentración, la Marcha por la 
Democracia, que se llevó a cabo ayer en la Ciudad de México, y en más de 100 ciudades de la República. Pero sí 
la hubo. Hubo novedad. Al menos siete veces se escuchó en el Zócalo capitalino un rugido estentóreo y unánime: 
“¡Narcopresidente!”… La plaza, a donde no dejaban de llegar masas de ciudadanos desde las calles aledañas, se 
fue calentando con el manifiesto leído por parte de la activista Ana Lucía Medina: “Si el Gobierno desvía el dinero 
de los ciudadanos para ayudar a sus candidatas y candidatos, el voto no es libre. Si el Gobierno quiere 
desaparecer al INE, controlar el Tribunal Electoral y someter a la Suprema Corte de Justicia, el voto no es libre. 
Si el Gobierno amenaza a los medios y censura periodistas, el voto no es libre. Si el Gobierno te miente y te dice 
que si gana la oposición se van las pensiones y becas, el voto no es libre”. 
 
Opinión/Lourdes Mendoza (El Financiero) "Así las y los mexicanos defendemos nuestra democracia" 
Mientras una vez más López Obrador nos quitó la bandera monumental, la de Palacio Nacional estaba enredada, 
y la de la Suprema Corte ondeaba libre y orgullosa. Una vez más, miles de mexicanos tomamos las calles para 
defender la democracia, la Constitución y nuestras libertades… 
 
Opinión/Laura Rojas (Excélsior) “Democracia no son sólo elecciones libres” 
…La calidad de la democracia se mide de diversas formas: qué tan diversificado o concentrado está el poder; si 
hay contrapesos entre instituciones que ejercen el poder y qué tan efectivos son: si las minorías políticas y 
poblacionales están o no representadas ante las instituciones públicas y qué tanta capacidad de incidir tienen: si 
la libertad de expresión y de prensa son respetadas y los medios de comunicación son libres de investigar y 
documentar la verdad: si el Poder Judicial es profesional, independiente e imparcial; si la ley cuenta con 
mecanismos efectivos para hacerla valer por parte de cualquier persona, ya sea política o no, etcétera. 
 
Opinión/Fernando García Ramírez (El Financiero) “No somos iguales” 
…Como tantas cosas relacionadas con el Gobierno de López Obrador, la frase de que “no somos iguales” es un 
eslogan propagandístico, vacío de contenido. La realidad demuestra que en muchos aspectos este Gobierno ha 
resultado igual que los anteriores: igual de corrupto, dispendioso, con bajo nivel de crecimiento. En muchos otros 
aspectos ha resultado ser mucho peor: ha aumentado la violencia, se ha degradado la educación, se ha 
retrocedido en transparencia, como nunca antes se ha acosado y calumniando desde la Presidencia al órgano 
electoral, al Poder Judicial, a intelectuales y periodistas: somos el país más peligroso del mundo para ejercer el 
periodismo… 
 
Opinión/Luis Soto (El Independiente) “Córdova, el "groucho marx mexica" 
…El Presidente ha hecho una serie de propuestas, entre las cuales se insiste en desaparecer al INE y dar paso a 
una nueva institución con consejeras y consejeros electos popularmente, lo cual los volvería funcionarios 
políticos. Además, plantea un paquete de reformas que busca transformar el Poder Judicial, también para que 
todos los impartidores de justicia del país sean electos popularmente, y para desaparecer órganos autónomos. 
Esta nueva marcha es para defender la democracia en su sentido más amplio. Me han pedido que dé voz a esta 
manifestación ciudadana”, dice Córdova en una entrevista publicada por el periódico Reforma. ¡Tan escasos 
estamos de voces con credibilidad frente a la población, que los organizadores de la marcha tuvieron el tino de 
escoger a Groucho, perdón, a Lorenzo! Exclaman los observadores. 
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Opinión/Alejo Sánchez Cano (El Financiero) "Si los autoritarios no descansan, los demócratas tampoco" 
… Los personeros del oficialismo ya están, como caballos de Troya, en el INE, en el Tribunal Electoral e incluso 
en la Suprema Corte de Justicia de la Nación, así como en varios organismos autónomos y por ello cientos de 
miles de mexicanos salieron a las calles para mostrar su rechazo. La visión autoritaria pretende apropiarse de la 
Constitución e incluso de la bandera-que por cierto fue retirada el día de ayer del Zócalo-, y ello es inadmisible 
porque no son propiedad de nadie, pertenecen a todos, incluso a esas minorías que se quieren desplazar al 
quitarles acceso al Congreso, con la eliminación de los diputados plurinominales o los senadores de la primera 
minoría… 
 
Opinión/Gaby Salido (El Sol de México) "La 4T, Gobierno y el muro antidemocrático" 
Legalidad, imparcialidad, objetividad, certeza, autonomía, independencia y equidad, son principios obligatorios 
en cualquier proceso electoral… Este domingo por tercera ocasión se dieron cita sociedad civil organizada, 
grupos, asociaciones, familias completas y personas que rechazan la intervención del Gobierno en las próximas 
elecciones. Así, las calles de más de 100 ciudades en el país y el extranjero fueron nuevamente testigos de la 
llamada "Marea Rosa". Mientras en 2022 la concentración fue en defensa del INE y en 2023 defendiendo la 
autonomía de la Suprema Corte de Justicia, este año es para proteger y garantizar el voto libre… 
 
Opinión/Frentes Políticos (Excélsior) “2. Mucho ojo” 
Lorenzo Córdova Vianello, ex consejero presidente del INE, advirtió sobre un proyecto de restauración autoritaria 
por un partido único en México, durante la Marcha por nuestra democracia, en la Plaza de la Constitución, 
apoyada por más de 250 organizaciones. Destacó el riesgo de las reformas propuestas por el Presidente López 
Obrador, que buscan controlar el proceso electoral y el Sistema de Justicia, favoreciendo al partido mayoritario. 
La manifestación reunió a más de 700 mil personas en 120 ciudades. Eso demuestra que la democracia en México 
aún respira. Cada quien sus convicciones. 
 
Opinión/Enrique Aranda (Excélsior) “Democracia en riesgo. Urgen defensa…” 
… En la Ciudad de México, en su calidad de orador único en el magno evento, el ex titular del Instituto Nacional 
Electoral (INE) Lorenzo Córdova explicitó la razón y objetivo del mismo. La razón: “estamos frente a un proyecto 
de reinstauración autoritaria que quiere regresarnos a las épocas de un partido hegemónico que pretende 
revertir muchas de las reformas democráticas que se han conseguido y que fueron las que les permitieron llegar 
al poder” y, en lo que refiere a su objetivo: defender “las reglas y condiciones que nos permiten votar en 
libertad...”, garantizar la permanencia de organismos como la Suprema Corte y el INE “que nos han permitido 
controlar y limitar el poder del Gobierno para evitar que abuse del mismo…” y, finalmente, cancelar el riesgo en 
que se encuentra la Constitución “que nos permite sentirnos, sin excepciones, parte de la Nación…”. 
 
Opinión/Eduardo Ruiz-Healy (El Economista) “Sheinbaum y Córdova: dos visiones distintas de la democracia” 
Dos visiones distintas sobre la democracia y el futuro de las instituciones democráticas se enfrentan, cada una 
encabezada por figuras prominentes: la candidata presidencial morenista Claudia Sheinbaum y el ex presidente 
del IFE, Lorenzo Córdova. A través de los discursos que pronunciaron ayer, ambos delinearon caminos 
divergentes para la nación, marcados por una profunda discrepancia en la concepción y el propósito de las 
reformas constitucionales… En contraste, Córdova, defensor de la independencia de las instituciones 
democráticas, percibe estas reformas como una amenaza a la democracia. Para él, cambiar la constitución y 
alterar la estructura del INE, del Tribunal Electoral Federal, de la SCJN y otras instituciones clave equivale a 
socavar los cimientos mismos sobre los que descansa la democracia mexicana.  
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Opinión/Alberto Aguirre (El Economista) “#VotoLibre” 
El Manifiesto por la Democracia fue signado por los líderes de más de 250 agrupamientos ciudadanas y 
nuevamente, los ciudadanos sin membresía rebasaron a las organizaciones convocantes, para tomar la calle, en 
defensa de la democracia y las libertades. Ya no fue la defensa de la Corte, del INE o del INAI, sino del paquete 
de reformas constitucionales presentado por AMLO hace dos semanas y que “buscan desmantelar el sistema 
democrático, eliminar los contrapesos y hacer de la Constitución un lugar en donde solamente caben los que hoy 
son mayoría”. La marea rosa se hizo presente y evitó la propaganda a las candidaturas presidenciales. En 130 
centros urbanos de México y el extranjero fueron “marchas por la democracia”… 
 
Opinión/Carlos Ramírez (El Independiente) “Candor de Córdova y Woldenberg y los intereses reales de Xóchitl 
Gálvez” 
Ante el desdén de los partidos de oposición registrados hacia la agenda de la autodenominada sociedad civil, la 
también autodenominada ola rosa salió ayer domingo a plantear dos temas muy concretos de las agendas de los 
grupos civiles que no han podido encajar en las estructuras e intereses de las corrientes políticas prácticas. La 
concentración impulsada por una facción no dominante de la coalición de Xóchitl Gálvez Ruiz desgastó su capital 
político decreciente con un discurso reduccionista y en modo de asamblea universitaria del ex consejero 
presidente del INE, Lorenzo Córdova Vianello, para defender la estructura woldenberista del organismo electoral 
y panista de la Suprema Corte de Justicia de la Nación ante la iniciativa presidencial de reforma de régimen que 
tiene que pasar por una mayoría calificada de dos terceras partes de la coalición de morena en el Congreso… En 
los hechos, el domingo salió la ola rosa a defender el actual INE de Salinas-Peña Nieto-PAN y la Corte de intereses 
oligárquicos, sin ningún efecto político en el grupo administrador de la candidatura opositora…  
 
Opinión/Carlos Ramos Padilla (Diario Imagen) “Cárcel al Presidente” 
… Hay Mandatarios que se sienten confiados en la protección impune que les regala el sistema político o la 
continuidad de incondicionales. Pero para su desventaja hoy en día los órganos fiscalizadores, las traiciones, las 
redes sociales y las grabaciones que dan testimonio no permiten la evasión de responsabilidades. Por ello en 
nuestro país es fundamental la División de Poderes y la fortaleza de la Suprema Corte de Justicia. En México 
donde se vive uno de los episodios más violentos y degradantes en la seguridad tarde o temprano saldrán al 
descubierto las componendas, acuerdos, negocios y hasta compromisos adquiridos fuera de la ley ni solamente 
en el financiamiento de campañas electorales sino en la complicidad de eventos para repartir el poder. 
 
Opinión/Koldo Herria (El Independiente) “La marcha dálmata y las contradicciones de Córdova” 
La organización de la marcha rosa “en defensa de la democracia”, cuál piel de dálmata, se cubrió de manchas 
negras por la presencia no deseada por los convocantes, de Alito Moreno, Enrique de la Madrid, Marko Cortés, 
Mauricio Tabe (quien incluso movilizó recursos de la alcaldía Miguel Hidalgo en la que quiere reelegirse), 
Margarita Zavala, Gabriel Quadri e incontables políticos, legisladores y virtuales candidatos opositores (solo 
mencionamos a los que vimos o leímos)… Todo comenzó cuando Rene Arce, archi adversario de Clara Brugada y 
ex aliado de Manuel Espino, integrante protagónico del grupo político denominado Galileos, convenció al 
dirigente de esa corriente, Guadalupe Acosta Naranjo, de organizar movilizaciones en defensa, primero del INE, 
luego de la Suprema Corte de Justicia de la Nación y, este domingo, de la democracia. No se regatea la habilidad 
de estos políticos para convocar a distintas organizaciones sociales para planear, desde la sede del PRD en la 
colonia Roma de la capital mexicana, las distintas manifestaciones. 
 
Opinión/Katya Morales Prado (Milenio Diario León -versión digital-) “Yo marcho” 
Porque quiero un país donde el Gobierno sea transparente en sus acciones, rinda cuentas y se haga responsable 
de sus declaraciones. Porque estoy cansada de tanta mentira gubernamental, discursos llenos de distractores, 
ataques, difamaciones y mercadotecnia vacía todas las mañanas. Porque es preciso defender las instituciones 
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como el INE, el INAI, el Sistema Nacional Anticorrupción, que son conquistas ciudadanas producto de muchos 
años de lucha, contrapesos claros al poder y ahora por estorbar al autoritarismo pretenden desaparecer o 
neutralizar. Porque someter al Poder Judicial al aplausómetro popular degradará la impartición de justicia a los 
más bajos niveles impartida por gente sin capacidad y sometida a intereses políticos, alejándose de toda técnica 
y estudio jurídico… 
 
El Lector Escribe/Por la democracia (Reforma) 
Los mexicanos no queremos volver al pasado donde un tirano manejaba su conveniencia las elecciones y 
designaba su sucesor. En los últimos 30 años hemos vivido en una joven democracia, y ya nos gustó. En estos 
últimos lustros hemos votado por diferentes partidos. En el Zócalo se escuchó la voz de los ciudadanos gritar 
"Queremos democracia", porque queremos al INE. al Tribunal Electoral y la Suprema Corte independientes, que 
los organismos autónomos sigan contribuyendo a la democracia, las libertades y derechos que hoy tenemos. 
Queremos tres Poderes independientes. Tenemos que votar el 2 de junio para que lo logremos. 
Luis López Álvaro Obregón, Ciudad de México 
 
El Correo Ilustrado/Sobre el mitin y el discurso de Córdova (La Jornada) 
Por tercera ocasión, ayer se volcaron a las calles las fuerzas del sector patronal y católico- numerosos 
membretes… Los convocados por Nuestra Democracia hicieron sentir sus consignas "La democracia es nuestra", 
"la democracia no se toca", "que no se meta AMLO en la elección", "no a la dictadura, contra la violencia". Al ex 
presidente del INE, académico y consultor electoral Lorenzo Córdova Vianello le tocó difundir la narrativa que 
establece que "está en riesgo electoral la democracia mexicana" y que, desde el oficialismo "se está fraguando 
una elección de Estado". Enfatizó que México vive un entorno de "mayorías autoritarias" y que el actual régimen 
"está poniendo en peligro a nuestra democracia", y que está viva la pretensión de desmantelar y/o desaparecer 
las instituciones autónomas como el INE el Tribunal Electoral, y sigue el feroz ataque del Ejecutivo contra la 
Suprema Corte de Justicia…  
Mario Trujillo Bolio, historiador 
 
Opinión/Isaac Katz (El Economista) “Ensuciando la Constitución” 
Mucha atención se le ha puesto a las propuestas de reforma constitucional en materia política que el Presidente 
López envió al Congreso de la Unión con el claro objetivo de destruir la democracia liberal. Así, propone debilitar 
a las autoridades electorales (INE y Trife)… Adicionalmente, también quiere eliminar la independencia del Poder 
Judicial al proponer la elección mediante el voto ciudadano de todos los Ministros, magistrados y jueces de 
Distrito. Estas dos propuestas implican subordinar al Poder Ejecutivo, los otros dos Poderes de la Unión, el 
Legislativo y el Judicial, eliminando de facto la División de Poderes que es esencial para tener un sistema político 
y económico con democracia y libertad… 
 
Opinión/José Soto Galindo (El Economista) “Reforma al Poder Judicial: la legitimidad de los jueces” 
La elección de jueces, magistrados y Ministros mediante elecciones abiertas a la población no es una buena 
idea, como lo propone el Presidente López Obrador en su iniciativa de reforma constitucional del Poder Judicial, 
pero otras de sus propuestas son urgentes para transformar un sistema judicial opaco, discrecional, lento, 
endogámico y alejado de la ciudadanía. Elección de juzgadores no; vigilancia social del sistema de justicia sí. Lo 
que importa es la legitimidad, imparcialidad e independencia del sistema judicial y de sus representantes. La 
solución pasa más por la vigilancia del sistema que por la elección popular de los jueces. En la prensa ponemos 
mucha atención a los Ministros de la Corte (el escalafón más alto de los juzgadores), algo en los magistrados (el 
escalafón intermedio) y muy poco en los jueces (el primer escalafón), salvo en asuntos con alto interés en la 
opinión pública, ya sea por el tema tratado o por los actores involucrados. 
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Opinión/Enrique Quintana (El Financiero) “Cinco reflexiones respecto a las marchas” 
Las movilizaciones realizadas el día de ayer en el país le dan continuidad a las que se realizaron en noviembre de 
2022 y febrero de 2023… 5-Las marchas bajan la probabilidad de una reforma electoral o Judicial. Con marchas 
o sin ellas, creo que la probabilidad de que pudieran ser aprobadas por mayoría calificada las reformas 
constitucionales en materia electoral o judicial, era muy baja, ya que todas las fuerzas políticas, Movimiento 
Ciudadano incluido, se han manifestado en contra. Pero, con las marchas de ayer, esa probabilidad se reduce 
aún más. Más y más ciudadanos entienden que la eliminación de la representación proporcional significa un 
retorno a la concentración del poder, como el que tuvimos en los tiempos de la hegemonía del PRI. 
 
Opinión/Karina Aguilar (24 Horas) "Los futuros, ¿legisladores?" 
Además de elegir Presidente de la República, el próximo 2 de junio los mexicanos votaremos por 628 legisladores, 
de ellos 500 serán diputados federales y 128 senadores. Tener un Congreso equilibrado en el no exista una 
mayoría calificada que le permita a un sólo partido aprobar todo lo que mande el Ejecutivo federal u ocurrencias 
que puedan cambiar la estructura del Estado como pretende Andrés Manuel López Obrador, es igual de 
importante que elegir al próximo Presidente. De ahí que la elección de los futuros diputados federales y 
senadores debe hacerse en conciencia, con información y evaluar los perfiles que definirán, a través de reformas 
legales o a la constitución, la estructura del Estado que pasa por la composición de la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación, de los organismos electorales, los órganos autónomos, los programas sociales y cualquier otro 
tema que tenga un sustento en la ley… 
 
Opinión/Manuel López San Martín (El Heraldo de México -versión digital-) “Dos proyectos” 
Aunque el banderazo vino desde junio de 2021, cuando el Presidente López Obrador enlistó a sus ‘corcholatas’, 
y las campañas inician formalmente hasta el 1 de marzo, ayer fue el arranque. Ayer inició la campaña 
presidencial. Al menos, en la forma. Lo que observamos el domingo, será reflejo de lo que vendrá los próximos 
tres meses y medio, hasta llegar al primer domingo de junio: dos proyectos, con sus contrastes… Son dos 
proyectos los que estarán en la boleta. Cada uno ve una realidad diferente. Uno, apuesta por la continuidad de 
la 4T. Ese proyecto ofrecerá seguir la ruta ya trazada por AMLO y, en esencia, continuar por ese camino, 
profundizando en lo planteado por el presidente con sus iniciativas de reformas (al Poder Judicial, electoral, 
desaparición de órganos autónomos. 
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NOMBRAMIENTO DE CONSEJERA/CONSEJERO DE LA JUDICATURA FEDERAL/PARIDAD DE GÉNERO 
Piden integrar a una mujer para Judicatura (El Heraldo de México) 
Ante las brechas de desigualdad de género en los espacios de toma de decisiones, se debe designar a una mujer 
como nueva integrante del Consejo de la Judicatura Federal (CJF), aseguró la magistrada Julia María del Carmen 
García, una de las aspirantes. Este lunes, la Suprema Corte de Justicia de la Nación elegirá a tres personas, de 
37 que buscan formar parte del Pleno del órgano judicial durante cinco años, luego de que el próximo 23 de 
febrero, el consejero Alejandro Sergio González Bernabé concluye su periodo. "La Judicatura lanzaría un 
mensaje poderosísimo de inclusión y de normalización de la presencia de mujeres en esos espacios si incluyera 
a otra mujer", dijo García González en entrevista con El Heraldo de México. 
 
JUSTICIA DIGITAL/FIRMA ELECTRÓNICA CERTIFICADA DEL PJF 
Se afianza el uso de la firma electrónica en asuntos judiciales (La Jornada) 
La justicia digital en el ámbito federal se consolida por medio de la Firma Electrónica Certificada del Poder 
Judicial de la Federación (Firel), que en 2023 se utilizó para 99 millones 906 mil 35 transacciones, equivalentes 
a 273 mil 715 movimientos al día, afirmó el Consejo de la Judicatura Federal (CJF). En un comunicado, señaló 
que esta herramienta tecnológica ofrece múltiples beneficios, como la reducción de tiempos y costos de 
traslados, además de generar mayor transparencia y certidumbre para los usuarios en órganos jurisdiccionales, 
áreas administrativas y autoridades interconectadas. Con este instrumento, que funciona todo el año y desde 
cualquier parte del mundo, es posible promover escritos iniciales de demanda y solicitudes en todos los tipos de 
asuntos del conocimiento de los órganos jurisdiccionales. 
 
FUNCIONES DEL IFEDEP/SALUD MENTAL EN CEFERESOS 
Litigan por la salud mental (El Heraldo de México) 
Defensores públicos federales litigan para que se garantice la salud mental de internas del Centro Federal de 
Readaptación Social (Cefereso 16) de Morelos. Integrantes del Instituto Federal de Defensoría Pública (IFDP), 
entre estos, titulares de área, realizaron dos brigadas en este centro penitenciario y documentaron deficiencias 
en el tema de salud mental de internas. En noviembre de 2023 entrevistaron a 42 mujeres privadas de su libertad 
en este Cefereso, todas con antecedentes en la materia, pues habían solicitado acudir con un psicólogo, incluso 
algunas presentaban problemas graves como depresión y epilepsia, señaló en entrevista con Mente Mujer, Sofía 
de Robina, titular de la Secretaría Técnica de Combate a la Tortura del IFDP. Se presentó un amparo y el juez 
concedió una suspensión de plano para que se diera atención médica, psicológica y psiquiátrica a estas mujeres.  
 
AMPARO PARA REINCORPORACIÓN ESCOLAR 
Juez ordena a Universidad para el Bienestar reincorporar a estudiante (La Jornada Hidalgo -versión digital-) 
El juez Primero de Distrito en Hidalgo ordenó a la Universidad para el Bienestar Benito Juárez García, sede 
Tizayuca, reincorporar en la matrícula de Medicina integral y salud comunitaria al estudiante Farid, quien 
denunció que no se le permitió su reinscripción en tiempo y forma. De acuerdo con estrados del Consejo de la 
Judicatura Federal (CJF), el joven buscó la protección de la justicia federal contra actos de la directora general 
del Organismo Coordinador de las Universidades para el Bienestar Benito Juárez García y otra autoridad por no 
permitirle continuar con sus estudios universitarios al negarle la reinscripción al siguiente periodo escolar y, 
como consecuencia, la baja definitiva de la licenciatura. 
 
CASO LUIS DONALDO COLOSÍO  
Dudan de testigo en el caso Colosio (Reforma) 
El testimonio clave en el que se basa la nueva teoría del segundo tirador en el caso Colosio es inverosímil y 
presuntamente fue inducido por la Fiscalía General de la República (FGR). Así lo establece el juez Quinto de 
Distrito en Procesos Penales Federales de Toluca, Jesús Alberto Chávez Hernández, en la negativa de orden de 
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aprehensión contra Jorge Antonio Sánchez Ortega, el ex agente del Cisen al que ahora acusan de ser cómplice 
de Mario Aburto. El testimonio al que se refiere el juzgador es el de Leticia Ortiz, compañera de trabajo de Aburto 
en la maquiladora Cameros Magnéticos, quien en 1998 declaró que, previo al crimen de Lomas Taurinas, un 
sujeto visito dos veces al magnicida en la fábrica. En aquella declaración, la entonces PGR mostró a la mujer 
cuatro fotografías de Sánchez Ortega y no lo identificó como la persona que visitó a Aburto: pero el año pasado, 
la Fiscalía le puso a la vista una sola fotografía del agente del Cisen, acompañado de otro sujeto, y esta vez sí 
ubicó. "Este último reconocimiento se toma totalmente inverosímil, en razón de la temporalidad transcurrida y 
más porque, como se dijo, cuatro años después del suceso delictivo no reconoció al mismo individuo. Además, 
en caso de que ese testimonio tuviera algún valor probatorio, sería de un mero indicio, pero sólo en cuanto sus 
declaraciones de 1998, por ser la más cercana los hechos, con base en el principio de inmediatez procesal", dice 
el resolutivo al que Grupo Reforma tuvo acceso. "Por último este órgano jurisdiccional considera que no puede, 
ni debe, otorgarse valor probatorio alguno al reconocimiento hecho en 2023 por ser ilegal, dado que al testigo 
se le puso la vista una sola fotografía, lo que hace presumir inducción conforme la tesis 1a. CCLI/2015 (10a), 
emitida por la Primera Sala de la Suprema Corte. 
 
Lo que Aburto le dijo al "Chapo Guzmán" (Reporte Índigo) 
Después de que la Fiscalía General de la República (FGR) reabrió el caso Colosio, las pesquisas vuelven al 
principio. Al dar cumplimiento a una recomendación de la Comisión Nacional de Derechos Humanos y la 
resolución de un juicio de amparo promovido por la defensa del asesino “confeso”, esa instancia determinó que 
no hubo tortura en su contra. Pese a la nueva realidad para el interno, quien se encuentra en el Centro Federal 
de Readaptación Social 12, en Ocampo, Guanajuato, la posibilidad de salir en libertad en las próximas semanas 
se mantiene. En octubre pasado el Primer Tribunal Colegiado en Materia Penal con sede en Toluca, Estado de 
México, ordenó que “se deje insubsistente la sentencia” dictada en diciembre de 1994 en su contra por 45 años 
de prisión. Más información sobre el tema: (Tortura: los señalamientos desde 1994/Reporte Índigo) 
 
CASO AYOTZINAPA 
AMLO apuntala que los 43 normalistas de Ayotzinapa fueron incinerados en funerarias (Milenio Diario -versión 
digital-) 
Ni el basurero de Cocula, ni la barranca del Muerto, ni la línea de investigación de que los 43 normalistas de 
Ayotzinapa fueron divididos en tres grupos y llevados a diferentes municipio de Guerrero, en su libro Gracias el 
Presidente Andrés Manuel López Obrador destacó la versión de un testigo protegido que afirma que los 
estudiantes fueron incinerados en funerarias de Iguala. El Mandatario dedicó 18 páginas de su libro al caso -
incluyendo dos de referencias históricas-, que las concluye dando a conocer fragmentos de cuatro documentos 
que, asegura, que pueden ayudar a entender las dimensiones de la tragedia y que forman parte del informe 
presentado hace dos años por la Comisión Ayotzinapa que encabezaba Alejandro Encinas… Además, arremete 
contra el Tribunal Federal que ordenó, en 2018, la liberación de los detenidos por haber sido torturados. "La 
magnitud de los efectos de esta sentencia son tan graves como la impunidad que generó la denominada verdad 
histórica, pues desde el Poder Judicial se arropó a quienes habían participado en la desaparición de los jóvenes 
aunque, en efecto, hubo excepciones; sin embargo, esta decisión a rajatabla, supuestamente histórica y en 
pretendida defensa de los derechos humanos de los torturados y probable responsables, ignoró y olvidó a las 
víctimas, a sus padres y madres que los buscaban y que siguen pidiendo justicia".  
 
CASO FRANCISCO JAVIER GARCÍA CABEZA DE VACA 
Giran nueva orden de captura contra Francisco Javier García Cabeza de Vaca (El Independiente) 
Un juez federal giró una nueva orden de aprehensión contra el ex gobernador de Tamaulipas, Francisco Javier 
García Cabeza de Vaca, a petición de la Fiscalía General de la República (FGR). Los delitos que se le imputan al ex 
gobernador, quien actualmente se encuentra en la lista de los candidatos a diputados federales plurinominales 
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del PAN, son lavado de dinero, operaciones con recursos de procedencia ilícita y delincuencia organizada. La 
denuncia en contra de Cabeza de Vaca es por haberse adjudicado propiedades y negocios a la arropado por el 
poder, el cual ostentó del 2016 al 2022. 
 
DERECHO HUMANO AL AGUA 
Desvalijan contenedor en plena crisis hídrica (Reforma) 
En plena crisis hídrica, un tanque elevado que costó 13.6 millones de pesos al municipio de Ecatepec y que 
abastecería de agua mil habitantes no funciona debido a que sus piezas ¡fueron robadas! En 2021, el 
ayuntamiento inauguró en la colonia Nueva Aragón el tanque con capacidad para almacenar 200 mil litros de 
agua y una cisterna para un millón de litros. En ese momento, el Alcalde de Ecatepec, Fernando Vilchis, acudió 
al lugar para dar pormenores de la obra… Decenas de colonos de la Quinta Zona de Ecatepec también han 
tramitado amparos para obligar al ayuntamiento darles el servicio por red hidráulica o con vehículos cisterna. 
 
SINDICATO DEL MONTE DE PIEDAD/HUELGA POR POSIBLE QUIEBRA 
Sofipo dañó las finanzas de Nacional (El Sol de México) 
Para evitar que Nacional Monte de Piedad (NMP) evite caer en quiebra, los directivos de la institución deberían 
vender la Sofipo que compraron hace siete años en más de mil millones de pesos y que sólo les ha dejado 
pérdidas de 500 millones de pesos, acusó Arturo Zayún González, secretario general del Sindicato de Empleados 
y Trabajadores del Monte de Piedad… Tras el estallido de la huelga el pasado 15 de febrero, el organismo gremial 
está en espera de que el Tribunal Federal Laboral y la jueza federal de Asuntos Colectivos, Karina Pérez Guzmán, 
llamé a los representantes de ambas partes, del Nacional Monte de Piedad y del Sindicato. (La Prensa) 
 
COMBATE A LA CORRUPCIÓN 
Aumentaron 30% las emergencias que atienden bomberos, señala director (La Jornada) 
El número de emergencias diarias que atiende el Heroico Cuerpo de Bomberos aumentó 30 por ciento en lo que 
va del año respecto del último trimestre de 2023, con un promedio de 150, principalmente por incendios, fugas 
de gas natural y LP, y accidentes automovilísticos, informó su director general, Manuel Pérez Cova… En tanto, 
un juez de Control definirá hoy si vincula a proceso al ex dirigente sindical Ismael Figueroa por su presunta 
responsabilidad en los delitos de operaciones con recursos de procedencia ilícita y lavado de dinero por 11 
millones 757 mil 221 pesos. 
 
TREN MAYA 
Revés al tramo 5 del Tren Maya (El Financiero) 
Un juez ordenó la suspensión de las obras del tramo 5 del Tren Maya debido a causas ambientales, esto de 
acuerdo con el expediente judicial, consultado por El Financiero. La resolución que ordena la suspensión de las 
obras fue notificada el 22 de enero pasado, por un Tribunal en Yucatán. "Lo procedente es revocar la resolución 
recurrida y conceder la suspensión definitiva para el efecto de que se paralicen las obras del Tren Maya en el 
tramo 5 sur, hasta en tanto se acredite ante el Juzgado Primero de Distrito en el Estado de Yucatán, que han 
realizado los estudios geológicos, geofísicos y geohidrológicos a que se refieren las condicionantes 9 y 10 de la 
autorización ambiental", según el expediente. 
 
DESPLEGADO 
Desplegado/Mineros Unidos Defraudados 55 mdd A. C. (La Prensa) 
Este mensaje es para los ex trabajadores de la mina de Cananea o de las empresas Mexicana de Cobre; Industrial 
Minera México y Minerales Metálicos del Norte, que fueron agremiados del Sindicato Minero encabezado hoy 
por Napoleón Gómez Urrutia, y que laboraron entre 1988 y 1990. En el mes de mayo de 2023, un Tribunal 
Colegiado de Poder Judicial Federal negó de forma definitiva el último amparo promovido por el Sindicato 
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Minero y por fin se ha hecho justicia. Esta resolución ya es cosa juzgada y condena al Sindicato de Gómez Urrutia 
a la devolución y pago inmediato de 55 millones de dólares más intereses. Responsable de la publicación: Jesús 
Toyos Córdova y Fermín Espinoza García 
 
TOMA DE SEDE CNDH/ABSOLUCIÓN DE INVOLUCRADAS 
Ordena juez fin de proceso contra okupas de la CNDH (Reforma) 
Un Juez Federal ordenó la extinción de toda acción penal contra Karla, Magda y Arely por la acusación del uso 
habitacional que le habrían dado al edificio sede de la Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH), en el 
Centro Histórico. Desde el año pasado fueron acusadas por la CNDH y la FGR intentaba imputarlas por despojo, 
primero, y por uso de un bien nacional, desde el 13 de febrero, cuando cambió el tipo penal. El juzgador, sin 
embargo, decidió la no vinculación a proceso por no existir datos de prueba. Luego ordenó el sobreseimiento 
del asunto, es decir, que la FGR no puede seguir investigando sobre este asunto por no haber delito que 
perseguir. 
 
HUELGA DE AUDI/ACUERDO FINAL 
Audi y su sindicato alcanzan un acuerdo: levantan la huelga (El Economista -espacio en primera plana-) 
Con 66% de los votos a favor, el Sindicato Independiente de Trabajadores de Audi (Sitaudi), dio el sí al convenio 
propuesto por la empresa de un incremento global de 10.2%, y con ello se pone fin a la huelga que inició el 
pasado 24 de enero. En total participaron 3,348 trabajadores, 2,220 votaron por el Sí al convenio; 1,128 por el 
No, y hubo cero votos nulos… Previo a la votación, el secretario general del Sindicato Independiente de 
Trabajadores de AUDI (SITAUDI), Cesar Orta… Detalló que: votar por el sí significa que quede firme ese acuerdo, 
se levante la huelga, se dé aviso al Tribunal y concluya este proceso. Se iniciaría producción muy posiblemente 
el lunes 19 de febrero 2024 en el segundo turno, dependiendo de las condiciones”. 
 
PODERES JUDICIALES LOCALES 
SLP: familiares de presa piden indulgencia al Congreso estatal (La Jornada) 
Sanjuana Maldonado Amaya, originaria de Charco Cercado, San Luis Potosí, lleva 15 años en prisión por estar 
acusada de haber participado en un secuestro, pero su familia y representantes legales aseguran que es inocente 
y por eso han pedido al Congreso estatal su indulto, pues la condena que le impuso un juez es por 30 años. La 
organización Perteneces, que acompaña el caso, señaló que ésta es una muestra más de cómo se criminaliza a 
las mujeres cuando no se juzga con perspectiva de género.  
 
Catean FGR y marina torres habitacionales (Reforma) 
Agentes de la FGR con apoyo de elementos de la Secretaría de la Marina realizaron ayer operativos en diferentes 
torres habitacionales en las Alcaldías Benito Juárez y Cuauhtémoc. Los federales bloquearon calles para ingresar 
casi de manera simultánea dos desarrollos de "City Towers" de la colonia Santa Cruz-Atoyac… La semana pasada, 
la Fiscalía de la CDMX pidió a un juez citar a 14 empresarios relacionadas con el llamado "Cártel Inmobiliario", 
donde se encuentran implicados ex funcionarios panistas de la Benito Juárez. Fuentes oficiales negaron que los 
cateos de ayer estén relacionados con ese grupo. 
 
Atrapan a "El Lic", acusado de matar a 9 personas (ContraRéplica) 
El presunto homicida Ricardo "N", también conocido como "El Lic", "El Kan" y/o "Saúl", acusado de estar 
involucrado en dos incidentes separados que resultaron en la muerte de nueve personas en Ixtapaluca y Chalco 
durante el año 2022, fue vinculado a proceso por jueces del Poder Judicial del Estado de México. Es considerado 
un objetivo de interés para las autoridades del Estado de México por su presunta participación en actos violentos 
en la región oriental de la entidad. 
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Gestión integral de riesgos y protección civil promueven la resiliencia de la población: mag. Rafael Guerra 
Álvarez (Diario Imagen -espacio en primera plana-) 
El presidente del Poder Judicial de la Ciudad de México (PJCDMX), magistrado Rafael Guerra Álvarez, afirmó 
que la gestión integral de riesgos y la protección civil promueven la resiliencia de la población, además de que 
son las herramientas más importantes para enfrentar crisis históricas “como las que hemos podido superar 
juntos”. Así lo comentó al firmar un convenio de colaboración con el director general del Heroico Cuerpo de 
Bomberos capitalino, Juan Manuel Pérez Cova, cuyo propósito es generar bases y mecanismos de colaboración, 
así como líneas de trabajo que aporten conocimientos en materia de gestión integral de riesgos de desastres y 
protección civil. 
 
OPINIÓN SOBRE EL CONSEJO DE LA JUDICATURA 
 
Opinión/Trascendió…  (Milenio Diario)  
Que este lunes la Suprema Corte de Justicia de la Nación llevará a cabo una votación secreta para elegir a tres 
candidatos que buscan ocupar la vacante que dejará en la Judicatura Federal el consejero Alejandro Sergio 
González Bernabé. Una vez que se cuente con los nombres de los aspirantes, éstos deberán comparecer el jueves 
próximo ante el Pleno del Máximo Tribunal, de donde saldrá el próximo integrante del órgano encargado de la 
vigilancia y disciplina de jueces y magistrados federales. 
 
Opinión/La Trastienda (Eje Central -versión digital-) “Señales extrañas en un litigio” 
Quienes siguen de cerca el quehacer judicial nos piden no perder de vista el desempeño del Primer Tribunal 
Colegiado de Apelación del Tercer Circuito con sede en Zapopan, Jalisco, en el expediente número 1/2024, 
porque aunque no hay una resolución, los abogados de una de las partes en litigio ya presumen un fallo a su 
favor. Nos hacen ver que el tema podría ser explosivo, pues implica parar a una empresa muy relevante de Jalisco. 
Para más señas, el Tribunal lo conforman María Dolores Olarte, Samuel Alberto Villanueva y Adalberto 
Maldonado, y es el mismo que en mayo de 2023 absolvió a Héctor El Güero Palma. 
 
Opinión/A la Sombra (El Sol de México) 
Que el ex fiscal general de Nuevo León, Adrián de la Garza, sigue controlando la procuración de justicia en aquel 
estado. Primero arrebató la Unidad de Inteligencia Financiera y Económica al Gobierno de Samuel García y ahora 
quiere ingresar a prisión a un par de empresarios sampetrinos que, en repetidas ocasiones, ha amparado el 
Poder Judicial de la Federación. Lo mueve, nos aseguran, un negocio de tres mil millones de pesos relacionado 
con el consorcio de parques industriales Desarrollo Logistik. 
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JUSTICIA ELECTORAL/AUTONOMÍA JUDICIAL/MARCHA NACIONAL POR NUESTRA DEMOCRACIA 2024 
Miles en todo el país exigen no destruir la democracia (El Universal -nota principal-) 
Lorenzo Córdova Vianello, ex consejero presidente del Instituto Nacional Electoral (INE), acusó al Presidente 
Andrés Manuel López Obrador de querer destruir la escalera que lo encumbró en la Presidencia de la República 
y de encabezar un "proyecto de regresión autoritaria"… El ex consejero aseveró que "no se vale exigir reglas de 
equidad y condiciones justas en la competencia política siendo oposición y violarlas sistemáticamente siendo 
Gobierno" y advirtió que lo que actualmente está en riesgo son las condiciones necesarias para votar en 
libertad… Finalmente pidió a los partidos políticos no olvidarse nunca de que deben someterse a la Constitución 
y a la ley. En el acto realizado en la plancha del Zócalo de la Ciudad México estuvieron presentes María del 
Carmen Alanís, ex presidenta del Tribunal Electoral: el Ministro en retiro José Ramón Cossío: Ana Lucía Medina, 
representante de la organización Unid@s y el primer presidente del extinto IFE, José Woldenberg. 
Las Exigencias 
Algunas peticiones de la Marcha por la democracia. 01.- Que el Presidente ya no se meta en la elección para que 
el pueblo vote libre y en paz… 04.- Que el INE, el TEPJF y las autoridades electorales hagan su trabajo con 
autonomía e independencia… (Milenio Diario -espacio en primera plana-) (La Jornada -espacio en primera plana) 
(La Crónica de Hoy) (La Razón de México)(Publimetro -nota principal-) (Ovaciones -espacio en primera plana-) (El 
Independiente -espacio en primera plana-) 
 
“Desenfundan espadas” (EjeCentral -versión digital-) 
Además de mostrar las principales ofertas de campaña, las plataformas partidarias también hacen 
posicionamientos sobre las batallas políticas y legislativas que se librarán durante el próximo sexenio. En la 
plataforma de Morena, donde 52% de las propuestas se centran en políticas de desarrollo social y sólo 10% a la 
seguridad pública, se hace énfasis en la necesidad de limitar “los poderes excesivos” del Instituto Nacional 
Electoral (INE) y del Tribunal Electoral, así como “disminuir en forma significativa el altísimo costo del aparato 
burocrático encargado de organizar, supervisar y calificar los procesos electorales”… 
 
PROCESO ELECTORAL 2024/NOMBRAMIENTOS PENDIENTES 
Demandan PAN PRD Morena que se ocupen magistraturas electorales (La Jornada) 
Ante el inicio de las campañas electorales rumbo a los comicios de junio próximo, PAN y PRD en el Senado 
pidieron a Morena que se nombre ya a cerca de 50 magistraturas electorales que están vacantes. El legislador 
panista Damián Zepeda dijo que es irresponsable que el Senado no haya cumplido con su función de nombrar a 
estos jueces y demandó al partido guinda llegar a un acuerdo, así como hacer de lado el esquema de cuates y 
cuotas para designar los mejores perfiles excluyendo a los que tienen identidad partidista. Consideró que está 
en riesgo el sistema judicial por todas esas vacantes tanto a nivel local como en Salas Regionales y en la Sala 
Superior del Tribunal Electoral. Zepeda subrayó que Morena ni siquiera ha intentado hacer los nombramientos… 
A su vez, el coordinador del PRD, Miguel Ángel Mancera, señaló que la oposición ha demandado de manera 
reiterada que pueda completarse el proceso de designación y confió en que la Junta de Coordinación Política 
aborde el tema en su próxima reunión, prevista para el martes venidero. 
 
Senadoras del PES esfumaron 5 mdp (Excélsior) 
La auditoría a los gastos realizados por los grupos parlamentarios entre enero y junio de 2023 demostró que el 
denominado grupo parlamentario del Partido Encuentro Social (PES), cuya existencia viola la Constitución, al no 
corresponder a un partido político con registro nacional y no tener al menos cinco integrantes, no entrego la 
comprobación del gasto por casi 5.6 millones de pesos… Cuando el INE y el Tribunal Electoral del Poder Judicial 
de la Federación (TEPJF) concluyeron la desaparición del PES como partido con registro nacional, en el Senado 
se mantuvo su existencia, a pesar de contravenir a la Constitución, porque el coordinador del PRD, Miguel Ángel 
Mancera, interpuso una queja ante el Tribunal para evitar la desaparición de su grupo, que se quedó sin los cinco 

https://www.efinf.com/clipviewer/files/ce81b882fde8b691411ca099331aea03.pdf
https://www.efinf.com/clipviewer/files/e963842685a784a17226e9541f343719.pdf
https://www.efinf.com/clipviewer/files/993b496a4f0acd0fda0a16f3957d8fcb.pdf
https://www.efinf.com/clipviewer/files/6d2aec2487b1f6d05d7d461e45e4e4c8.pdf
https://www.efinf.com/clipviewer/files/2a35fc94eeb07e7a4efaec44ec26a4f7.pdf
https://efinf.com/clipviewer/files/37c8bf5463a783e695442c13b6775852.pdf
https://www.efinf.com/clipviewer/files/44679f3c7f6310734e51048e54435509.pdf
https://www.efinf.com/clipviewer/files/e58dc3e9f822afa16ff730f1bd294d5f.pdf
https://www.efinf.com/clipviewer/files/e58dc3e9f822afa16ff730f1bd294d5f.pdf
https://www.efinf.com/clipviewer/files/7bd0049cd4ca7f1e6a37c596a48a1da8.pdf
https://www.efinf.com/clipviewer/files/01f924cbb74374a0bfc494aa9ec9ee34.pdf
https://www.efinf.com/clipviewer/files/52d2951259e9a891e1faa2578380c6ac.pdf


Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación 

Dirección de Comunicación Social  Subdirección de Síntesis Página 44 
Volver al 

índice 

integrantes que necesitaba para mantenerse como bancada y el Tribunal aceptó que los grupos parlamentarios 
se forman en llamado "acto fundacional" el 1 de septiembre del año de apertura de un nuevo Senado y ya no se 
puede alterar. 
 
OPINIÓN SOBRE EL TEPJF 
 
Opinión/Confidencial (El Financiero) “Se cerró el padrón el 22 de enero” 
Un proyecto de resolución del magistrado del Tribunal Electoral Felipe Fuentes Barrera propondrá concluir que 
la fecha de 22 de enero, establecida mediante un acuerdo del INE para cierre de altas y movimientos en el padrón 
electoral y las listas nominales, es adecuada, además de que persigue una finalidad objetiva y 
constitucionalmente válida, porque da certeza y seguridad jurídica para la conformación de los documentos 
electorales de cara a la votación el próximo 2 de junio. El asunto será analizado esta semana por el Pleno del 
Tribunal. 

Opinión/Redes de Poder MTY (Reporte Índigo) “Samuel en manos de sus rivales” 
… La Sala Especializada del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación encontró delitos que serían 
atribuibles al Mandatario, uno de ellos, el uso indebido de recursos públicos, por lo que le pide al Congreso, con 
mayoría del PAN y PRI, que lo sancione, lo que incluso podría derivar en proponer medidas como inhabilitación, 
destitución o castigo penal. Precisamente este era el tipo de sanciones que pedía García, cuando era senador, 
junto con la diputada local de MC, Mariela Saldívar, para el ex gobernador, Jaime Rodríguez Calderón… 
 
Opinión/Rafael Palacios (Milenio Diario Laguna -versión digital-) ¿La desaparición del INE? 
La concentración de la oposición del pasado domingo en el zócalo capitalino con personajes camuflajeados de 
ciudadanos que realidad están siendo parte de un bloque opositor político electoral es una expresión natural de 
aquella elite económica y grupo político que fue derrocado del poder en el que se habían ya acostumbrado a 
vivir y que durante algunas décadas hicieron negocios al amparo del poder enriqueciendo a algunos cuantos que 
tienen aseguradas a sus familias durante varias generaciones a costa del sacrificio de las grandes mayorías de 
mexicanos… Cabe recordar la propuesta de reforma política electoral del PAN en 2014 verificable en las gacetas 
parlamentarias que contienen dichas iniciativas están asentados los planteamientos exactamente iguales a los 
que plantean las actuales reformas de Andrés Manuel respecto a la reorganización del INE y del Tribunal 
Electoral en el sentido de suprimir los ámbitos locales para que la autoridad central concentre la logística de 
comicios locales y federales y de igual forma el Tribunal que los describieron de justicia electoral, es decir, son 
las mismas propuestas del PAN en 2014 y nunca se les acusó de querer desaparecer al INE. 
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POLÍTICA  

Marcha "por la democracia" se extiende a 114 ciudades 
El ex presidente del INE, Lorenzo Córdova, calificó las iniciativas del Presidente AMLO como un proyecto de 
restauración autoritaria que no busca consenso. Miles de personas se manifestaron en la Marcha por Nuestra 
Democracia para exigir elecciones libres y respeto a las instituciones. Córdova reprochó que se estén 
destruyendo las condiciones y autoridades que permiten la renovación pacífica del poder y la alternancia en los 
Gobiernos. (Milenio Diario) 
 
López Obrador "Lo que está amenazado es el Gobierno de los oligarcas" 
El Presidente AMLO afirmó que lo que está amenazado es la democracia de los oligarcas y los corruptos, no la 
del pueblo. Celebró la Marcha por Nuestra Democracia y aseguró que no intervendrá en las próximas elecciones, 
pero garantizará que sea el pueblo quien elija a sus autoridades. (Milenio Diario) 
 
Falsos, quienes ahora marchan por democracia 
Claudia Sheinbaum, candidata a la Presidencia de México por la coalición Sigamos Haciendo Historia, criticó a 
quienes marchan por la democracia y los calificó de hipócritas y falsos, ya que anteriormente apoyaban fraudes 
electorales. Sheinbaum prometió profundizar la estrategia de seguridad y los logros del Presidente AMLO, y 
enumeró 15 promesas que llevará a cabo si resulta ganadora en las elecciones. (El Financiero) 
 
Celebra "energía cívica" Repudia Xóchitl "tentación" de destruir las instituciones 
La aspirante presidencial Xóchitl Gálvez celebra la participación de miles de personas en la Marcha por Nuestra 
Democracia y repudia la "tentación autoritaria" de destruir las instituciones. La coalición PAN, PRI y PRD acudirá 
al INE para registrar a Gálvez como su candidata presidencial. (Milenio Diario) 
 
Sheinbaum oficializa candidatura y adelanta plan de 15 puntos 
Claudia Sheinbaum se registró como candidata presidencial ante el INE y adelantó 15 medidas que impulsaría en 
caso de ganar el cargo, entre ellas mantener una administración austera y no permitir gasolinazos. (El Universal) 
 
No queremos decisión al margen de la ley: Mario Delgado al INE 
Mario Delgado, dirigente nacional de Morena, advirtió al INE que no quieren una decisión al margen de la ley y 
pidió desterrar las malas prácticas en las elecciones de 2024. Destacó la ventaja de Claudia Sheinbaum sobre su 
rival Xóchitl Gálvez, pero afirmó que no se confían y buscan un triunfo contundente. (Contra Réplica) 
 
Frente lleva la delantera en Guanajuato 
Según una encuesta de Poligrama-El Heraldo Media Group, Libia Dennise García encabezará el nuevo Gobierno 
de Guanajuato. Obtendría el 44% de los votos, seguida por Alma Alcaraz con el 33.5% y Yulma Rocha con el 6.2%. 
Además, la alianza PAN-PRI-PRD obtendría el 45.8% de los votos, mientras que la coalición Morena-PT-PVEM 
obtendría el 36%. (El Heraldo de México) 
 
Obispos de Guerrero piden a crimen cesar la violencia en el estado 
Los obispos de Guerrero han pedido a los grupos criminales que cesen en sus abusos contra las ciudades y 
comunidades del estado, ya que el clima de impunidad y la incapacidad de las autoridades están generando un 
aumento en el descontento social. Además, los obispos destacaron la importancia de contar con un ambiente 
libre de violencia para poder llevar una vida digna y poder ejercer la fe públicamente. (Contra Réplica) 
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Bandas de narcos en Guerrero se disputan todo, afirma sacerdote 
El sacerdote José Filiberto Velázquez afirma que la disputa entre los grupos criminales Los Tlacos y Los Ardillos 
en Guerrero abarca varios sectores económicos, como minas, transporte, mercados, refrescos, cerveza y granos. 
También reconoce que fue uno de los artífices del acuerdo de tregua entre estos grupos.  (La Jornada) 
 
Masacran a 6 jóvenes en Jalisco 
Seis personas, incluyendo cuatro menores de edad, fueron asesinadas a balazos en un ataque en Tlaquepaque, 
Jalisco. Además, dos adolescentes resultaron heridos en el incidente. Este es el cuarto multihomicidio registrado 
en Tlaquepaque durante el mes de febrero. (Excélsior) 
 
Lidera Guanajuato en robo al autotransporte; abate el Ejército a 12 en Tamaulipas 
Guanajuato lidera en robo al autotransporte en carreteras federales, con 3,269 carpetas de investigación abiertas 
en los últimos tres años, según datos de la FGR. En Tamaulipas, el Ejército abatió a 12 civiles armados en un 
enfrentamiento en el municipio de Miguel Alemán. (Milenio Diario) 
 
FGR y SEMAR hacen operativo en City Towers de la alcaldía Benito Juárez 
Las autoridades de la FGR y de la SEMAR realizaron un operativo en el complejo de departamentos City Towers 
Green en la alcaldía Benito Juárez, en busca de narcóticos. El operativo generó una gran expectativa y se registró 
otra intervención en una torre del mismo complejo habitacional. Las autoridades no han revelado los motivos y 
resultados del operativo. (Contra Réplica) 
 
Advierten retroceso de 20 años si desaparece Mejoredu 
Expertos advierten que trasladar las funciones de Mejoredu a la Secretaría de Educación Pública representaría 
un retroceso de 20 años en el sistema educativo. Se señala que Mejoredu ha sido despojado de autonomía y 
atribuciones, y no ha proporcionado información relevante sobre la calidad de la educación. (El Universal) 
 
Nueva legislación de aguas avanza a cuentagotas 
La legislación de aguas en México avanza lentamente, a pesar de los foros realizados desde 2020 para crear una 
nueva Ley de Aguas. Existe incertidumbre sobre si será aprobada antes de que concluya el periodo ordinario de 
sesiones del Congreso de la Unión. (Excélsior) 
 
Piden revisar concesiones 
Ante la crisis de agua en la Zona Metropolitana del Valle de México, colectivos de pueblos originarios piden 
revisar las concesiones otorgadas a desarrollos inmobiliarios y megaproyectos, ya que la construcción de pozos 
naturales no es suficiente. (Reforma) 
 
Crisis en el Sistema Cutzamala se debe a errores no atendidos año con año 
El Sistema Cutzamala se encuentra en una crisis debido a errores no atendidos año tras año, lo que ha llevado a 
una disminución alarmante en el almacenamiento de agua. El "Día Cero", en el que no habrá suficiente agua para 
distribuir a la población, se acerca rápidamente. (Diario de México) 
 
Escasez de agua en el Pedregal frena 2 megaproyectos 
Dos megaproyectos inmobiliarios en el Pedregal, Be Grand y Mantik Luis Cabrera, están detenidos debido a la 
escasez de agua en la zona y a irregularidades en los permisos otorgados por la Seduvi. El Sistema de Aguas de 
la Ciudad de México emitió dictámenes negativos sobre ambos proyectos debido a la insuficiencia de agua en la 
zona. (La Razón de México) 
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IPN. Improbable, un sismo de magnitud mayor a 5 por la falla Plateros-Mixcoac 
La posibilidad de que la falla Plateros-Mixcoac en Ciudad de México genere un sismo de magnitud mayor a 5 con 
repercusiones graves es latente pero poco probable debido a que las placas en fricción son pequeñas y la energía 
liberada no sería considerable. Los microsismos percibidos en la ciudad son causados por la fricción entre bloques 
de la corteza terrestre y no por la actividad humana. (Milenio Diario) 
 
30% de mexicanos sufren dolor crónico y no existe una política para atenderlos: expertos 
En México, hasta el 30% de la población sufre de dolor crónico, pero no existe una legislación específica para su 
tratamiento. Expertos han formado un comité para proponer una política pública al respecto, enfocada en la 
regulación del uso de opioides y en la educación de pacientes y médicos. (El Universal) 

ECONOMÍA 

Baja sin precedente en la deuda externa del país en 2023: Hacienda 
La deuda externa de México registró una caída récord del 17.6% en 2023, alcanzando su nivel más bajo en años. 
Esta tendencia de reducción de la dependencia de financiamiento externo se ha mantenido durante tres años 
consecutivos. (La Jornada) 
 
Seguridad e inversión, los retos de México 
El combate a la inseguridad, la corrupción y el respeto al Estado de derecho son los principales retos que enfrenta 
México. Estos desafíos deben ser prioridades para el próximo Gobierno con el fin de lograr un crecimiento 
económico y atraer inversiones. (Excélsior) 
 
Contratos del peso en mercado de futuros de Chicago, en cifra récord de 4 años 
Las posiciones especulativas netas a favor del peso mexicano en el mercado de futuros de Chicago alcanzaron su 
nivel más alto en casi cuatro años, con un total de 100,400 contratos. Esta tendencia positiva se ha mantenido 
durante 49 semanas consecutivas. (El Economista) 
 
Apoyos a Pemex equivalen al presupuesto de dos secretarías 
Durante el año 2023, Pemex recibió alrededor de 313,500 millones de pesos en beneficios fiscales, equivalentes 
al presupuesto de dos secretarías. Estos apoyos se dieron en un contexto de estancamiento en la producción de 
crudo, bajos precios del petróleo y apreciación del tipo de cambio, lo cual ha afectado los ingresos petroleros. 
(El Economista) 
 
Citibanamex alerta que inseguridad puede afectar Nearshoring 
Citibanamex advierte que la inseguridad en México puede afectar el fenómeno del nearshoring, ya que si no se 
atienden temas como la violencia, la provisión de energía y la falta de infraestructura, el desarrollo económico 
de esta oportunidad no se podrá realizar. (24 Horas) 
 
Van por reducción de jornada laboral y aguinaldo doble 
Morena, el partido político en México, busca impulsar varias reformas laborales antes de las elecciones de junio. 
Entre las iniciativas destacan la reducción de la jornada laboral a 40 horas semanales, el aumento de 15 días al 
aguinaldo y la reforma del sistema de pensiones. (Diario de México) 
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De empezar a construir, no desplazaría a desarrolladores 
El director general del Infonavit, Carlos Martínez Velázquez, aseguró que la reforma que permitirá al Instituto 
construir y rentar inmuebles no desplazará a los desarrolladores, sino que buscará complementar su oferta. Esta 
medida contribuirá a cubrir el déficit habitacional en el país. (El Financiero) 
 
México incumplirá metas verdes rumbo al 2030 
México se encamina al fracaso en el cumplimiento de sus metas de energías limpias para el año 2024, ya que 
solo se espera alcanzar un 32% de generación de energías verdes, a pesar de tener el potencial para generar 
hasta un 37%. Además, se advierte que será prácticamente imposible llegar al objetivo del 43% de energía limpia 
para el año 2030. (El Financiero) 

INTERNACIONAL 

Lula desata la ira de Israel 
El Presidente brasileño, Luiz Inácio Lula da Silva, ha comparado la ofensiva israelí en Gaza con el genocidio nazi, 
lo que ha generado la ira de Israel. El Primer Ministro israelí, Benjamin Netanyahu, calificó los comentarios de 
Lula como "vergonzosos y graves" y convocó al embajador brasileño en Israel para una protesta formal. (El Sol 
de México) 
 
"Lo que pasa en Gaza es genocidio": Lula Da Silva 
El presidente brasileño, Luiz Inácio Lula da Silva, acusó a Israel de cometer un "genocidio" contra civiles palestinos 
en la Franja de Gaza y comparó sus acciones con el exterminio de Hitler a los judíos. El Primer Ministro israelí, 
Benjamin Netanyahu, calificó los comentarios de Lula como "vergonzosos y graves" y anunció que convocaría al 
embajador de Brasil en Israel. (Contra Réplica) 
 
Navalny, detienen a 400 en homenaje a opositor, Putin ignora criticas 
Más de 400 personas fueron detenidas en Rusia durante los homenajes al líder opositor Alexéi Navalni, quien 
falleció en prisión. A pesar de las críticas de Occidente, el Presidente Vladímir Putin ignora la situación y se 
prepara para extender su mandato en las próximas elecciones. (El Financiero) 
 
La lista de disidentes asesinados y el "modus operandi" confirman lo peor: Putin imita a Stalin 
El texto expone una serie de casos de asesinatos y represión contra disidentes en Rusia bajo el mandato de Putin, 
comparando su "modus operandi" con el de Stalin. Se mencionan casos como el de Alexéi Navalni, líder opositor 
ruso que murió en prisión, y otros disidentes como Yevgueni Prighozin, Boris Nemtsov, Alexander Litvinenko y 
Anna Politkovskaya, quienes también fueron asesinados o sufrieron represión por parte del régimen. (La Crónica 
de Hoy) 
 
Europa debe tener plan para Trump y otro para Biden 
Los europeos están preocupados por la posibilidad de una segunda Presidencia de Donald Trump, pero también 
deben tener un plan para saber qué hacer si los demócratas ganan en las elecciones de este año. Aunque Biden 
todavía puede ser reemplazado como candidato debido a preocupaciones sobre su edad, es probable que su 
sucesor reafirme las ideas políticas fundamentales de su administración. (Milenio Diario) 
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TEMPLO MAYOR 
F. Bartolomé 
TRES Zócalos llenos no es poca cosa. El significado de las movilizaciones muestra a una ciudadanía activa y 
participativa. La concentración fijó un propósito: la participación en las elecciones y la vigilancia del proceso. 
DEFINIÓ su exigencia de que los órganos electorales cumplan sus funciones. Además, que el Gobierno federal no 
se entrometa en la elección. 
EL REGISTRO de Claudia Sheinbaum el mismo día de la manifestación tenía el claro propósito de dar respuesta 
inmediata y así fue. Defendió las reformas de AMLO, arremetió contra los marchistas e insistió en que también 
su partido defiende la democracia. 
A QUINCE días del arranque formal de las campañas electorales, la movilización ciudadana que se opone a las 
iniciativas presidenciales mostró un músculo importante que seguramente el Gobierno y su partido no podrán 
menospreciar. 
SI NO fuera un documento oficial, parecería chiste: la Fiscalía de Alejandro Gertz Manero lanzó un exhorto para 
que un capo del narcotráfico vaya y les demuestre que lo que dice es cierto. 
SE TRATA del presunto líder de "Los Ardillos", Celso Ortega, quien afirmó que el grupo criminal de "Los Zetas" 
financió a un candidato en la campaña presidencial de 2006. Según lo que informó la FGR, sus investigadores se 
van a sentar cómodamente a esperar a que el supuesto delincuente les haga llegar las pruebas, para así poder 
iniciar las indagatorias correspondientes. Ya mero. 
POR SI no hubiera suficientes asuntos en la ya de por sí complicada relación bilateral, ahora también se está 
perfilando un diferendo comercial con Estados Unidos por el acero. El asunto pasó muy desapercibido porque se 
dio a conocer la noche del viernes, pero la realidad es que otra vez la representante comercial Katherine Tai urgió 
al Gobierno a dar respuesta a las "inquietudes" de los norteamericanos. 
BÁSICAMENTE el reclamo es porque algunos empresarios acereros de aquel país creen que México está sirviendo 
de trampolín, comercialmente hablando, para que el acero proveniente de China entre a Estados Unidos como 
si fuera mexicano. Obviamente la Canacero nacional ya salió a rechazar categóricamente tal afirmación. 
SEA COMO SEA, el hecho es que Katherine Tai ya puso sobre la mesa la amenaza de los aranceles especiales, así 
que a ver cómo responde la titular de Economía, Raquel Buenrostro. 
HOY se celebra el Día del Ejército y seguramente el festejo será emotivo dado que es el último que le toca a 
AMLO. Aunque, bueno, dadas todas las tareas que les han encargado a los militares en este sexenio, todavía 
podrá festejarlos el día del arquitecto, del piloto aviador, del ferrocarrilero, del repartidor de medicinas, del 
empresario turístico... (Reforma) 
 
BAJO RESERVA 
¿Cuántos fueron en realidad a la manifestación ciudadana? 
En la guerra de cifras con motivo de la manifestación ciudadana ayer en el Zócalo de la Ciudad de México, tanto 
el Gobierno capitalino como los organizadores se fueron a los extremos en sus primeros cálculos. Mientras el 
reporte de la policía capitalina cuando el exconsejero presidente del INE Lorenzo Córdova pronunció su discurso 
fue de 30 mil asistentes, los organizadores, al término del acto, sostuvieron que se habían concentrado 700 mil 
personas en la Plaza de la Constitución. Más tarde, el Gobierno de la Ciudad encontró en algún lugar a 60 mil 
personas, y ajustó su cifra a 90 mil asistentes. Nos hacen ver que en ambos lados no solo conciben de manera 
diferente a la democracia, sino que también la aritmética. ¿Cuántos fueron en realidad a la manifestación 
ciudadana? 
Marcelo aún sin decidir si va al Senado  
Ayer, en el registro como candidata presidencial de Claudia Sheinbaum estuvo entre los invitados Marcelo 
Ebrard, ex contrincante de doña Claudia en el proceso interno de Morena. Nos comentan que el excanciller aún 
no decide su futuro, pero aseguran que sus dos opciones son ir al Senado de la República o, en caso de que 
Sheinbaum gane la elección del 2 de junio, integrarse al gabinete. Cercanos a Ebrard, aseguran que, tras la 
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disputa por la candidatura morenista, el exaspirante presidencial obtuvo el segundo lugar en las preferencias y 
que en el acuerdo con Morena le tocaría un escaño, pero que, por ahora, mantiene negociaciones para que 
miembros de su equipo tengan un lugar antes que él en el Congreso. 
Morenistas inconformes con designaciones al Congreso  
Tras la designación de candidaturas a la Cámara de Diputados y el Senado en Morena, nos comentan que muchos 
dentro del partido oficial quedaron varios inconformes. Hoy, habrá una manifestación en la sede nacional de 
Morena, para protestar, nos dicen, por la imposición de personajes ignorando a la militancia de la autollamada 
Cuarta Transformación. La molestia, nos señalan, alcanza a senadores y diputados federales que no obtuvieron 
alguna postulación. Habrá que ver si estos legisladores inconformes participan en la protesta de hoy. (El 
Universal) 
 
SACAPUNTAS 
La primera 
Con la misión de seguir construyendo un México “más justo, libre, fraterno y democrático para conquistar el 
derecho de los mexicanos a su bienestar, seguridad y felicidad”, Claudia Sheinbaum se registró ayer ante el INE. 
Fue la primera en realizar el trámite como abanderada de la coalición Sigamos Haciendo Historia. Y estuvo 
siempre arropada por la militancia, simpatizantes, dirigentes del partido, liderazgos, gobernadoras y 
gobernadores. 
Celebra la participación 
Este martes, la panista Xóchitl Gálvez se registra ante el INE bajo la alianza Fuerza y Corazón por México, no sin 
antes comentar ayer que “la democracia se ejerce desde las urnas, pero también desde las calles y plazas 
públicas”, a propósito de la llamada “Marcha por la Democracia” que reunió a miles en el Zócalo capitalino, 
donde estuvo ausente. 
Definiciones en Monterrey 
De quien habrá que estar muy atentos es de la ex secretaria de Economía, Tatiana Clouthier. Algunas voces en 
Nuevo León la posicionaban como la probable candidata de Morena para Monterrey. De ser así, sería la 
competencia directa de la candidata de MC, Mariana Rodríguez, esposa del gobernador Samuel García. 
Foro fiscal 
En el foro de los administradores financieros públicos, en Campeche, Gabriel Yorio, subsecretario de Hacienda, 
dejó claro que se busca potenciar en los estados un sistema para crear un bono de género que facilite que las 
mujeres de menores recursos con hijos se incorporen a la fuerza laboral remunerada. Para ello, propuso diseñar 
un esquema tripartita, como el de las pensiones. 
Del lado de los indígenas 
El Consejo de la Judicatura de la CDMX, presidido por Rafael Guerra, emitió los lineamientos para la prestación 
de servicios de interpretación, traducción, opinión técnica, y dictamen cultural o lingüístico, para que se dé 
certidumbre a las personas indígenas que se ven involucradas en un proceso judicial. Las medidas son 
obligatorias para los servidores públicos.(El Heraldo de México) 
 
PEPE GRILLO 
La jerarquía católica se equivoca. Lo que se necesita respecto a los jefes de las bandas criminales no es una 
negociación, es un exorcismo. Son demonios que andan sueltos y que, a juzgar por el dolor que infringen a las 
comunidades, están triunfando. 
Son personajes malignos que operan en las sombras. No se crea que se trata de una batalla perdida. La sociedad 
tiene una oportunidad de ganar porque el poder de esos demonios llega hasta que se les aplica la ley. 
La ley es el agua bendita que les quema la piel. Lo difícil es encontrar una autoridad que se tenga el valor de 
aplicar la ley. Aunque muchos de ellos al momento de asumir sus cargos juraron cumplir y hacer cumplir la ley, 
la verdad es que no le entran. Hay uno que incluso quiere darles abrazos a los malandros. 
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El obispo de Cuernavaca, Ramón Castro, dijo que sus colegas obispos buscan negociar con los criminales porque 
están desesperados y la inseguridad está fuera de control en el país. Las palabras de Castro pesan porque tiene 
mando en la Conferencia del Episcopado Mexicano. 
Cumplir y hacer cumplir la ley es el camino corto para exorcizar a los demonios. 
Claudia en el INE 
La nueva etapa de la transformación tiene rostro de mujer, dijo la doctora Claudia Sheinbaum minutos después 
de inscribirse como candidata a la Presidencia de la República por la colación Sigamos Haciendo Historia para el 
periodo 2024-2030. 
La acompañó al trámite la plana mayor de la 4T y la candidata priorizó la unidad del movimiento que se demostró 
con la presencia de quienes compitieron con ella por alcanzar la nominación del partido en el poder. 
La doctora Sheinbaum sabe que el problema de la seguridad será el eje de las campañas y por eso enarbola los 
logros en la materia que alcanzó mientras era jefa de Gobierno de la CDMX que piensa expandir por todo el país 
si resulta ganadora de los comicios del primer domingo de junio. 
Ofreció, como lo ha hecho antes, un Gobierno honesto, austero, respetuoso de las libertades, de la diversidad, 
promotor del desarrollo científico y cultural del país. 
La marea rosa 
Se despliega esta mañana una intensa batalla para dominar la narrativa sobre la concentración de ayer en el 
zócalo. Fue un éxito para sus organizadores que deben estar más que complacidos por la respuesta de la gente. 
Pero hay una distancia, que puede ser enorme, entre lo que ocurrió y la versión dominante que permeará entre 
la gente. 
Desde ayer mismo comenzó el fuego a discreción. Que si los que fueron al zócalo según cifras oficiales fueron 
muy pocos, unos cuantos desocupados, que son alcahuetes, cínicos, hipócritas, están a sueldo de la oligarquía, 
conservadores, neoliberales. 
Del otro lado se oyen voces que afirman que la concentración dominical adelanta un triunfo seguro de la 
oposición en la elección de junio. 
Ni tanto que queme al santo ni tan poquito que no lo alumbre. 
El cuarto candidato 
Esta misma semana los otros dos aspirantes presidenciales realizarán su registro. Xóchitl Gálvez va mañana 
martes al INE y el jueves 22 hará lo propio el candidato de MC, Álvarez Máynez. Ambos aprovecharán desde 
luego para emitir un discurso que atraiga los reflectores. 
En los tres casos todavía falta dilucidar quiénes serán los verdaderos integrantes de su equipo de campaña, los 
que estarán en la agenda, el discurso, la logística, la seguridad y la propaganda. 
La etapa de los nombramientos protocolarios, para dar la idea de unidad, ya concluyó. Lo que sigue en estos días 
es dar a conocer la ubicación de la casa de campaña y la integración del equipo. 
No será nada sencillo jalar la atención de los medios porque también el presidente López Obrador tiene 
programado un intenso trabajo político, con recorrido por los estados, para promocionar su batería de reformas. 
Será, sin duda, el cuarto personaje en campaña. (La Crónica de Hoy) 
 
RAYUELA 
La descarnada narrativa de los clérigos en Guerrero muestra que la solución a la violencia narca no sólo se logra 
con pactos. (La Jornada) 
 

 

https://www.efinf.com/clipviewer/7ee7a188b834fb441c94361bb2de5aab?file
https://www.efinf.com/clipviewer/96a8aa4e309d508b58bf3f9ab64b4e2a?file


Cartones 

Dirección de Comunicación Social  Subdirección de Síntesis Página 53 
Volver al 

índice 

  



Cartones 

Dirección de Comunicación Social  Subdirección de Síntesis Página 54 
Volver al 

índice 

  



Cartones 

Dirección de Comunicación Social  Subdirección de Síntesis Página 55 
Volver al 

índice 

 


